

Bolivar a los constituyentes de Colombia:

Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.

De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Vosotros liberales, perseguidores de la Iglesia, sois, pues, los mejores aliados del imperialismo yanqui.

Editor y Admor. L. Cartín G. || Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. || Teléfono 1131 Apartado III | Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 22 DE OCTUBRE DE 1927

Número 2688

## SE HA DESCUBIERTO EN CADIZ UNA NECROPOLIS ROMANA

### El papel que los soviets robaron al gobierno inglés

#### Combatiendo la mortalidad infantil

Ginebra.—Después de enterarse del informe rendido por el señor Adatchi, miembro de la delegación japonesa, la asamblea de la Sociedad de las Naciones determinó pedir a la comisión internacional de higiene que preparase un proyecto que asegure la continuada colaboración de las naciones latinoamericanas en la cuestión de la mortalidad infantil y en otras relaciones con la salubridad pública.

#### No se reconoce el régimen soviético

Washington.—Corre el rumor de que el departamento de Estado, en respuesta a la consulta que se le hizo de manera particular y extraoficial por un sujeto de nacionalidad rusa, manifestó que no podría aceptarse representante alguno de Rusia en la próxima conferencia internacional de radio y telegrafía que ha de efectuarse en Washington. El gobierno de los Estados Unidos se abstuvo de invitar a ella a Rusia dada la circunstancia de que no reconoce al régimen de los Soviets imperante en dicho país.

#### Cual fué el papel que los soviets se robaron en Londres

Londres.—Un minúsculo memorándum escrito en el Ministerio de la Guerra de la Gran Bretaña, en que se proponía reuadir el poder del gobierno de la India, dejando solo una tercera parte del ejército indígena, que quedaría directamente bajo las órdenes de Londres, fué la causa de la primordial ruptura de relaciones entre Inglaterra y Rusia. Este fué el famoso documento cuya desaparición hizo que el gobierno ordenase el cateo de las oficinas de la Empresa rusa Arcos. Ltd., cateo durante el cual se encontraron otros papeles comprometedores, si bien el memorándum aquel no pareció nunca.

Un telegrama del Virrey de la India exigiendo que se le revelaran los planes que acerca de su dominio se tenían, dió la pauta al gobierno inglés de que el gobierno soviético de Rusia por medio de sus agentes se había poseído del

memorándum para divulgar su contenido en la India.

#### Ascensos diplomáticos

Madrid.—Ha sido ascendido a Secretario de primera clase en la Legación de Lima el señor Manuel Acal Marin, que actualmente sirve igual puesto en Pekin.

#### Excavaciones en Cádiz

Cádiz.—El Presidente de la Comisión de Monumentos que realiza excavaciones en las afueras de la ciudad en Extramuros ha descubierto una necrópolis romana de la época de Julio César, habiendo sido halladas urnas cinerarias, un sepulcro estucado, ánforas, monedas y varios esqueletos de mujer, de gran valor arqueológico. En tanto, continúan las excavaciones.

#### El Cementerio de Melilla

Madrid.—Publica La Gaceta un decreto concediendo la suma necesaria a las autoridades de Melilla para ampliar el Cementerio en aquella ciudad.

Esta medida ha causado satisfacción general porque viene a resolver el problema que por lo reducido del Cementerio tenía pendiente aquella región desde hace mucho tiempo.

Durante su permanencia en esta ciudad el general Sanjurjo consiguió el mencionado acuerdo que publica la Gaceta.

#### Medalla de sufrimientos

Madrid.—Por Real Decreto ha sido conferida la Medalla de los Sufrimientos por la Patria a la Conferencia de Torrearías madre del Teniente de Caballería, Narciso Pérez de Guzmán el Bueno, muerto heroicamente frente al enemigo.

#### Los frutos españoles en los Estados Unidos

New York.—Según afirman los periódicos de hoy el Embajador de España en esta, Padilla y Bell, confirmó noticias ya publicadas por los periódicos referentes al buen camino que siguen las negociaciones entabladas entre comisionados americanos y españoles para evitar las molestias que causan ahora a los vendedores de fru-

tas españolas en las Aduanas americanas.

Se espera que en este mes este asunto quede satisfactoriamente terminado.

#### Donativo de Nazaleda

Oviedo.—El Arzobispo que fué de Manila, Mons. Nozaleda, ha dejado como legado al histórico santuario de Covadonga un bastón de extraordinario valor y los anillos pectorales, insignia de su alto Ministerio Eclesiástico.

#### A petición del condado de Atlantic Activaráse el juicio de W Beach

Mays Landing, New Jersey.—Los funcionarios del condado Atlantic solicitaran que se apresure el juicio de Mt. Margaret T. Lilliendahl y su supuesto admirador. Willis Beach, quienes se encuentran procesados por asesinato en primer grado en relación con la muerte del doctor A. Williams Lilliendahl, ocurrida

cerce de Hamonton, New Jersey, el día 15 de Septiembre.

Los abogados de Mrs. Lilliendahl y Beach manifestaron que solicitarian se les fijara fianza a los dos presos si era posible. Mientras tanto los acusados se encuentran en la cárcel del condado Atlantic donde ingresaron anoche después de tres semanas de investigación de las circunstancias que rodearon el crimen.

## Un redactor de "Excelsior" hace tremendos cargos al Pdte. Calles

Con este título publica La Tribuna de ayer el siguiente despacho cablegráfico:

San Antonio, Texas, 20.—José Elguero, editor del diario mexicano «Excelsior», quien se encuentra aquí deportado por Calles, dice que éste ha ordenado centenares de «asesinatos» en los últimos días; que igualmente se dá tortura a los prisioneros, y que el pueblo mexicano es dominado por el pánico, pues cada individuo teme a cada instante ser asesinado.

«No es posible la paz, agrega, mientras tengamos en el poder este cruel Presidente, sediento de sangre.»

#### Nota del "Correo Nacional":

Téngase presente que el Sr. Elguero ha sido partidario de Calles y el diario Excelsior una publicación al servicio del tirano turco. En este sentido su testimonio es valioso en extremo.

Resumiendo el considerable número de fusilamientos llevados a cabo por órdenes del general Calles, podemos ofrecer a nuestros lectores una lista completa de las personas sacrificadas sin formación de causa, por oponerse al retorno de Obregón a la Presidencia de la República:

Gral. Francisco R. Serrano, candidato a la Presidencia, capturado en Cuernavaca.

General Carlos A. Vidal, Ex-Gobernador de Chiapas, capturado juntamente con Serrano.

General Miguel A. Peralta, Ex-Director del Colegio Militar, que acompañaba a Serrano en su huida.

General Daniel L. Peralta, hermano del militar anterior.

General Arturo Lasso de la Vega, capturado en Pachuca cuando trataba de levantarse en armas.

General Agapito Lastra, capturado después del combate de Torreón.

General Carlos V. Araiza.

General Alfredo Rodríguez, capturado en Zacatecas.

General Norberto Olvera, capturado también en Zacatecas.

Lic. Luis Vidal, Gobernador del Estado de Chiapas.

Lic. Rafael Martínez de Escobar, líder antirreeleccionista que acompañaba a Serrano en su huida a Morelos.

Lic. Luis Alvarez Otayduy, líder antirreeleccionista en Torreón.

Lic. Otilio González, amigo de Serrano que salió acompañándole de la Capital.

Señores José V. Arce, Octavio Almada, Alonso Capetillo, Agustín Peña, Enrique Monteverde jr., Antonio Jáuregui, Ernesto Rivera Méndez, secretario particular de Serrano y J. López Portillo, secretario del general Arnulfo R. Gómez.

Si a estos fusilamientos se agregan los incontables habidos desde hace varios meses en diversos lugares del país por la

cuestión religiosa, y las numerosas víctimas habidas en los múltiples encuentros entre federales y sublevados, se verá que el gobierno de Calles, como ningún otro en México, navega trágicamente en un verdadero lago de sangre.

## Información Mundial

### Monumento a Tosti

En Ortona a Mare, en los Abruzzos, se ha erigido una estatua de mármol blanco de Carrara a la memoria de Francesco Paola Tosti, afamado compositor y maestro de canto italiano que ocupó una cátedra en la Real Academia de Música de Londres por largos años y que fué amigo personal de los reyes Eduardo VII y Jorge V.

### Smith será presidente

James W. Geard, ex-embajador estadounidense en Berlín y tesorero del comité nacional demócrata, ha declarado en París que, en su opinión, el gobernador Alfred M. Smith, de New York, será electo presidente de los Estados Unidos en 1928.

Bolsitas para niños; todo número; todo color.

TIENDA BENAVIDES, Heredia

## Misa de Comunión

El lunes 24, a las 6,30 horas, se celebrará en altar del Sagrado Corazón de Jesús de la Catedral Metropolitana, una misa de comunión por las intenciones del Excmo. Sr. Arzobispo Dr. don Rafael Otón Castro.

Se ruega la asistencia a los fieles en general y particularmente a los socios del Apostolado de la Oración.

# Nuevos sacerdotes . . . convertidos

Es tanto el material aprovechable de la publicación protestante que, bien puedo entresacar algunos párrafos para mis personales efectos, sin perjuicio del mejor derecho de mi buen amigo y colaborador Florencio Amarilis. En la última página se nos dice la siguiente: «Son muchos los sacerdotes que conociendo su error y engaño (?) en que viven, dejan a Roma y entran al seno de la iglesia evangélica; dejaron a Roma por no tener allí la felicidad (waterproof) que hoy poseen en las filas del Evangelio, muchos sacerdotes hay en esta república y en otros apartados países que soltarían su negra sotana».

Estas proposiciones, dichas así, en tono dogmatizante y para consolación de los refugiados en el Instituto Bíblico, son nada menos que tres soberanas falsedades que confirman lo dicho ayer por Florencio Amarilis, esto es, que el arma preferida por los misioneros evangélicos es la calumnia. Mucho tiempo ha lo dijo el insigne polígrafo español Menéndez y Pelayo hablando de los apóstatas españoles que por cierto no son de mejor pasta ni de diversa naturaleza que los de las demás naciones: «Los españoles (qué será entonces de los no españoles?) que en este siglo han abrazado el protestantismo, todos o casi todos han salido de la Iglesia por los motivos más prosaicos y vulgares: todos o casi todos son curas y frailes apóstatas que han renegado *porque* les pesaba el celibato (waterproof?)» («Los Heterodoxos Españoles» p. 676). Ni será tampoco esta la primera vez que afirme yo que sólo los malos sacerdotes y peores frailes apostatan, pues éste ha sido uno de mis temas favoritos en mis publicaciones. Y a mayor abundamiento, el P. Rosendo Valenciano en el «Correo Nacional» del miércoles demostró que «la herejía encontrará cuantos renegados curas y frailes... y eso ni es nuevo, ni es conquista ni es fruto apetecido», puesto que es una verdad axiomática que los evangélicos recogen todo cuanto la Iglesia arroja de su huerto cuando lo escarda. Podrá ser tal vez, una falta de caridad que contraría mis anteriores propósitos, pero en este caso la justicia exige que diga que de todos los apóstatas que se han refugiado al Instituto Bíblico se puede decir lo que afirman Menéndez y

Pelayo, el P. Valenciano y los controversistas católicos; en esto no doy de mano al personalismo, pero es necesario para deshacer las socráticas teorías de los evangélicos. Vayamos ahora con la segunda proposición: «hay en esta república muchos sacerdotes que soltarían la sotana». No me atrevería a sostener que todos los sacerdotes de la República de Costa Rica, están ya confirmados en gracia, porque lo contrario enseña la experiencia en otros países y el Concilio de Trento; mas ateniéndonos a la historia desde el descubrimiento y el coloniaje hasta nuestros días, no podemos menos de alabar la Providencia Divina, por cuanto ni durante los tres siglos de la dominación española ni durante la centuria de vida independiente ha permitido que «ningún sacerdote costarricense caiga en la herejía». Algunos sacerdotes apóstatas ha habido en Costa Rica, pero *pero todos ellos fueron extranjeros*; algunos costarricenses por diversos títulos han abandonado su ministerio y se han despojado de los hábitos clericales, pero ninguno ha apostatado, lo que en último término debo atribuir a la paternal benignidad de Dios y a la intercesión de la Virgen de los Angeles. El sacerdote costarricense extraviado en su vocación, morirá de hambre, antes que vender su conciencia por un montón de monedas a los evangélicos, mendigará de puerta en puerta un pedazo de pan antes que pisotear su fe, se someterá a las humillaciones mayores antes que apostatar de la Iglesia Católica. Por consiguiente, en vista de los hechos históricos comprobados y patentes, en qué antecedentes apoya Alfaro su mentira, su falsedad, cuando asegura que muchos sacerdotes costarricenses se «harían evangélicos?» Ni un sólo sacerdote costarricense ha apostatado todavía, y esperamos en Dios que nunca caerá sobre nuestros clérigos la palabra «traidores».

Coincidencia singular: el primer apóstata que arribó a nuestras playas y el último que nos acaba de llegar, eran dominicos: el primero se llamaba Tomás Gage y llegó a Nicoya allá por los años de 1637 si mi memoria no me engaña, siendo alcalde mayor de Nicoya don Justo Salazar. Gage en sus escritos dice que «Nicoya es una población muy bonita, que tiene un gobernador español».

El recién venido, diz que escribe en su diario que «la población de San José es muy bonita, pero que hay un escribidor eviterno que condena a la pena de empotramiento a todos los apóstatas que llegan a estos territorios». Ciertamente el clima de Costa Rica es tanto o más benigno que el del Cuzco, pero como aquí estamos a diez grados al norte del Ecuador, no necesitamos de conquista; todo el que pretenda introducirla oír, no de labios de un Gobernador como don Juan de Dios de Ayala quien escribía a 5 de abril de 1816 en su informe al Presidente de la Audiencia, que «los indios de Costa Rica se mantendrán fieles a la monarquía», sino de boca de don Salustiano Mirándola, que «los indios de estas regiones quedarán siempre fieles a la Iglesia Católica porque ya están civilizados.»

Salustiano Mirándola

## Santoral

Sábado 22.—Santas María Salomé y Alodia, virgen.

SANTA MARIA SALOME, VIUDA

Nació en Judea, fué esposa del Zebedeo, y tuvo la dicha de ser madre del gran apóstol y patrón de España Santiago el Mayor, y del amado de Jesús San Juan Evangelista. Acompañó y sirvió al Salvador en muchos de sus viajes. Le acompañó en el Calvario con su Madre Santísima, María Magdalena y María Cleofas. Fué una de las piadosas mujeres que compraron aromas para ungir el sacrosanto cuerpo de Jesús, y que oyeron a los ángeles la gratísima nueva de la resurrección del Señor. Volviendo a Jerusalén para comunicarla a los apóstoles, vieron resucitado a Jesús, y se postraron en tierra para adorarlo. El cuerpo de santa Salomé se venera en la catedral de Vérolí, de cuya diócesis es patrona. A petición del arzobispo y cabildo de Santiago de Galicia, como también del rey de España, la Sagrada Congregación de Ritos, el día 28 de Agosto de 1762, aprobó el Oficio de Santa Salomé con rito de segunda clase para el arzobispado de Santiago, y de doble mayor para todas las demás iglesias de España.

### RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

Géneros negros para señoras, fina Especialidad en este artículo. TIENDA BENAVIDES. Heredia.

## Aproveche esta oportunidad

Gran oportunidad para los jóvenes y señoritas, que deseen estudiar el comercio. Estudie en su propio hogar, durante sus momentos desocupados. Hágase un experto contable, una taquígrafa competente, o un hábil agente viajero vendedor en poco tiempo. Nuestro curso de «Arte de Vendedor» le pondrá en condiciones, de hacerse un agente viajero vendedor, con oportunidad de viajar por todos los países de Centro y Sud América y los Estados Unidos. Todos nuestros cursos son enseñados en español y son fáciles de aprender y completamente prácticos. Garantizamos que Ud. aprenderá cualquiera de nuestros cursos prácticamente, o le devolveremos su dinero. Prepárese para que pueda desempeñar una buena posición, en donde quiera que Ud. vaya. Decídase hoy mismo y hágase de su profesión, que le valdrá de mucho en lo futuro. Aproveche su tiempo, mientras los demás hacen castillos en el aire. Escribanos hoy mismo, pidiéndonos más información.

Rodríguez Comercial School

15 W. 112th St.,  
New York City

Muy Sres. mtos:

Tengan la bondad de enviarme su curso de ..... y adjunto sírvanse encontrar \$3.00 oro americano, como primer pago del primer mes.

Sírvanse marcar el curso, o los cursos, en que está Ud. interesado.

Taquigrafía Greg.	Inglés Comercial.
Teneduría y Contabilidad.	Español Comercial.
Aritmética Comercial.	Español Gramática.
Práctica de Oficina.	Inglés.
Arte de Vender.	Ley Comercial.

Nombre .....  
Calle ..... Núm. ....  
Ciudad ..... Prov. o Estado .....  
República de .....

### AGENTES ACTIVOS

NECESITAMOS AGENTES ACTIVOS E INTELIGENTES, EN TODAS LAS CIUDADES DE LA REPUBLICA. ESCRIBANOS HOY MISMO

## LA POUPEE BEJOS M. YAMUNI

Gran almacén de novedades y de artículos de uso corriente

Agencia exclusiva de las famosas Llantas

## Kelly

Artículos para regalos y gran surtido de muñecas para Navidad

Todo a precios sin competencia

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales  
Atención esmerada a nuestros clientes  
Ventas en condiciones ventajosas  
Háganos una visita y quedará complacido

SOLERA Y MOLINA

## United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans, y Limón vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los viernes en la mañana, zarpando de regreso para Nueva Orleans vía Bocas del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, vía Kingston, los Viernes en la tarde.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,

Administrador

Octubre 17 1927.

Anúnciese en este diario

## Aguinaldo para los niños costarricenses Juguetes de 999 clases diferentes MODELOS DE 1928

El día de Navidad o el de los Reyes Magos entregaremos, franco de porte, en cualquier dirección postal de Costa Rica, asegurado y sano su contenido:

Caja de tres	distintos buenos juguetes	.....	\$ 1.50
Caja de seis	id. id. id.	.....	\$ 2.50
Caja de nueve	id. id. id.	.....	\$ 3.50
Caja de doce	id. id. id.	.....	\$ 4.50
Caja de quince	id. id. id.	.....	\$ 6.00

### REMESAS DE OTRAS CATEGORIAS

Despacharemos en igual forma garantizada:

Cajas de tres, cuatro, seis, ocho, diez y doce finísimos, raros y atractivos juguetes de variedad europea propios para aguinaldos de valía por \$5, \$10, \$15, \$20, \$25 y \$30, respectivamente

**999 clases, modelos de 1928, para escoger**

También nos encargamos de la compra y entrega de juguetes y regalos de la clase y precio especial que se interesen. Los hay desde 50 ctvs. hasta \$1.000.00. En los modelos de 1928 hay 999 clases para escoger

Toda orden deberá venir acompañada de su importe, antes del 30 de diciembre

Agencia Santa Rosa, Dept. G, 212 West 111th St. New York, N. Y.

**ESTAMOS LISTOS**  
para atender todas las órdenes de  
**Útiles Escolares**  
**y Material de Enseñanza**  
de toda clase  
**Pida Ud. los renombrados**  
**CUADERNOS**  
de esta casa  
**Librería Lehmann**  
(SAUTER & C<sup>o</sup>)

**CUSTODIA**  
Se vende una estilo moderno.  
Precio económico. Puede verse  
en la  
Platería de  
**Emilio del Valle M.**  
**CARTAGO**

Suscríbase al "Correo Nacional"

Folleto N<sup>o</sup> 22

## El Castellano de Bosworth

Por EMMANUEL THOMPSON

### PRIMERA PARTE

—¡Oh, muy bien! padre mío—contestó—sufro tanto de ver a este joven a quien debo la vida, morir de esta manera, en la plenitud de su existencia.....

—Comprendo; mi buena Rosa, pero no hay que llevar las cosas tan al extremo: aun queda esperanza de salvarle; confiemos en Dios, que todo lo puede. Y usted, mi buen amigo, deba de saber—añadió don Alvaro de Saavedra, dirigiéndose al médico—que a este joven le somos deudores de un señalado favor, hecho en la persona de mi hija y.... —relató a Cepeda la bizarra acción de Balfour conocida ya por nuestros lectores.

—En este caso—exclamó Cepeda cuando Saavedra concluyó de hablar—existe una circunstancia más para rescatar este valiente mancebo del filo de la parca. Deje usted a mi el cuidado, señorita Saavedra, que Dios mediante, haré lo posible por salvarlo

—¿Cómo llegó el joven a casa de ustedes? Me agradaría, señor Saavedra que me aclarara para mí este enigma.

—Sobrada justa es esa explicación—repuso don Alvaro—Cuando los soldados hicieron fuego sobre los revolucionarios fugitivos, la Ciudad se despertó alarmada. En prevención de cualquier eventualidad nos levantamos. Subitamente, cuando nos habíamos reunido en el comedor y hablábamos de la causa de aquel tiroteo, oímos unos golpes recios en la puerta de entrada, a manera de llamada. Al abrir la puerta no distinguimos nada, pues la obscuridad era profunda, habiéndose apagado la lampara de la calle por el ventarrón de la noche y así nos tornamos a entrar dentro suponiendo fuera aquello una broma de un trasnocador, mas, en ocasión que ésto íbamos a efectuar, Rosa distinguió a la derecha, metido entre las tinieblas, un cuerpo humano. Bajamos la farola y, ¡oh es-

### UNA IDEA AÑEJA Y TONTA.

Se creía antiguamente, que una medicina era benéfica en proporción a lo repugnante de su sabor y olor; pero ya sabemos que tal idea era un disparate. Uno de los triunfos más grandes que ha alcanzado la química en los últimos años, consiste en lo que se puede llamar la redención del aceite de hígado de bacalao. Todo el mundo sabe cuan asqueroso es el sabor y olor de esta droga en su estado natural. Ahora bien, es una de las leyes de la naturaleza, que un remedio que es repugnante al olfato y al paladar, y que también revuelve el estómago, no puede producir buenos resultados, pues el organismo se rebela en su contra y a gritos pide deshacerse de él. El milagro apetecido se encuentra en la PREPARACION de WAMPOLE en la cual tenemos la parte valiosa del aceite, sin los demás elementos. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El paladar lo acepta como acepta el azúcar, los dulces o la crema. Tomado antes de los alimentos penetra al mismo origen secreto de los desórdenes de la digestión; alivia la Dispepsia Nerviosa, Afecciones de los Pulmones y muchas enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. El Dr. Emilio Cirilo, de Montevideo, Uruguay, dice: "He obtenido brillantes resultados en el tratamiento de las afecciones debilitantes con la Preparación de Wampole." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cía., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Su curación fué como todas las que hace el "Bálsamo del Dr. Winton"

Hacia como 5 meses sufría de un dolor constante en la muñeca de la mano derecha. Llegué a tomar calmantes y antirreumáticos en dosis alarmantes sin obtener más que pequeños alivios. Comencé a usar el BALSAMO DE WINTON sin ninguna fe. A los once días estaba curado. He extendido esta certificación sin que se me solicitara, en agradecimiento a tan eficaz remedio.

M. E. S

(Original a la orden de los interesados).

**CATRAMINA BERTELLI**  
Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la **BOTICA VARGAS**

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
**TELEFONO 1084 - APARTADO 927**

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos  
Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez  
San José, Costa Rica

**Adela v. de Jiménez e Hijos**  
CONTRATISTAS CONSTRUCTORES  
APARTADO 343—TELEFONO 277

**Esta Semana!**  
**COBIJAS**  
**a Tres Colones**  
**VÉALAS**  
**ALMACEN ROBERT**

### Capitulo XXI Solicitud

Hablaba el señor Balfour con su fiel criado sobre la manera de encontrar las huellas de su hijo sin despertar sospechas, cuando se vieron interrumpidos en su conversación por unos discretos golpes dados a la puerta.

—Alguien llama;—dijo don Roberto,—quisiera Dios fueran noticias de Francis.

Salió Juan a inquirir el motivo de aquel llamamiento y regresó poco después acompañado del médico Cepeda.

—Este señor desea hablar confidencialmente con su merced—dijo Juan y se marchó, luego, dejando solos a ambos personajes.

—¡Ud. aquí, señor Cepeda!—exclamó con alborozo don Roberto adelantándose a recibir al discípulo de Galeano.—Para servir a Ud. señor Balfour contestó el médico estrechando la mano que le tendía su amigo.

Después de tomar asiento don Roberto suplicó a su amigo expusiese el motivo de su visita.

—Sobrado y justo es—repuso Cepeda—y por cierto que le serán muy gratas.

—En estos momentos—replicó don Roberto—sólo las noticias que se refieren a mi hijo me placen; temo mucho, amigo Cepeda, que le haya cabido una triste suerte..... en la revuelta de anoche.... ¡La juventud es tan loca!....

—Es natural el temor de un padre amante por la suerte de su hijo en estos momentos tan tristes por los que atravesamos se explica; pero, tranquilícese; su hijo está en lugar seguro.

—Luego Ud. sabe dónde se halla Francis..... exclamó el atribulado padre, levantándose del asiento y aproximándose más al médico.

—Sí, mi querido amigo y no hay por que preocuparse, su hijo de usted no corre riesgo alguno.

—Pero me han dicho que fué herido, Cepeda, y ya puede Ud. calcular como estaré de inquieto—replicó el atribulado padre depositando por completo su confianza en el médico.

—Su constitución es robusta, la misma naturaleza reaccionará y prontamente se habrá recobrado, amigo.

## El protestantismo en Alemania

V

### Lutero Proscrito

El 23 de Octubre de 1520, Carlos V, rey ya de España y Nápoles, fué coronado en Asquigrán y juró, conforme a la antigua costumbre conservar la fe católica conforme nos ha sido transmitida por los Apóstoles, y guardar fidelidad y sumisión debida al Papa y a la Iglesia romana, y en Febrero de 1521 celebró su primera Dieta de Worms. El 3 de Enero había publicado León X otra Bula en que fulminaba la excomunión nominalmente contra Lutero, pronunciaba el interdicto sobre el lugar en que morase y mandaba quemar sus escritos; y para su ejecución enviaba a la Dieta a Jerónimo Aleander, alemán y humanista famoso. En algunas partes se comenzó a publicar la Bula que mandando los escritos de Lutero, y, en la Dieta, el Nuncio en un discurso de tres horas, demostró que las doctrinas de Lutero conducían a la ruina de la Iglesia y del Estado, y así pidió que se diera a la Bula de excomunión la fuerza de ley imperial. El emperador estaba dispuesto a ello, pero el Elector Federico de Sajonia pidió impetuosamente que Lutero fuese antes oído. Acordóse, pues, hacerle venir para que se retractara, y en caso de negarse a ello sería proscrito por el Emperador. Lutero, provisto de un salvoconducto imperial, se dirigió a Worms, recibido por sus amigos como un triunfador. El 17 de Abril se presentó en la Dieta, y su exterior y manera de proceder hicieron mala impresión en muchos.

Carlos V dijo: «¡Nunca ese hombre me hará ser hereje!» Lutero reconoció por suyos los escritos que se le presentaron, y en voz tan baja que apenas pudo oírse, como si estuviera aterrado o atónico, pidió tiempo para deliberar sobre su retractación; por más que ya sabía de antemano que para eso lo llamaban. Las excitaciones de sus amigos los nobles revolucionarios le dieron ánimo, y al siguiente día rehusó resueltamente retractarse.

Intimidados por los públicos intentos de rebelión y violencia contra los Principes imperiales, los Estados nombraron una comisión que procurara mover a Lutero a retractarse; pero éste rechazó todas las proposiciones. Por lo cual el Emperador le mandó marcharse, y trascurrido el plazo del salvoconducto, publicó, con aquiescencia de los Estados, el Edicto de Worms, en el cual se proscribía a Lutero, a sus prolectores y partidarios, se manda destruir los escritos del herejarca y los demás ofensivos

a la Iglesia. Esta ordenación, la condenación de Lutero publicada por la Universidad de París (1521) y la impugnación del Rey de Inglaterra Enrique VIII, parecían deber acabar con la herejía. Pero el Edicto no se cumplió bien. En los Países Bajos, en los Estados de los Habsburgo y en algunos Principados eclesiásticos se destruyeron los escritos de Lutero; pero en otros países no se siguió este ejemplo; el arzobispo de Maguncia no se atrevió a ejecutar el Edicto y Lutero, auxiliado por un Príncipe Elector, se sustrajo a sus consecuencias. Se simuló que le secuestraban en su regreso de Worms, le condujeron al castillo de Wactburgo (cerca de Eisenach) y se esparció la especie de que estaba encarcelado, maltratado y aun muerto. Allí vivió Lutero con el seudónimo de Junker Georg, no comunicado sino por cartas con el mundo exterior, y en aquel destierro, que llamó su «Patmos» parece que la gracia combatió todavía su corazón, representándole, como confiesa él mismo: «¿Por ventura tú sólo eres prudente? ¿Todos los demás habrán errado por tan largo tiempo? ¿Y qué sería si te equivocases tú y arrastraras tanta gente a la eterna condenación?». Pero tras largas luchas internas acalló su conciencia, tomando su voz por tentación de Satanás, el cual dice él que se le mostró dos veces en la forma de un perro, al que la segunda vez echó por la ventana con sus propias manos. Junto con las sentencias de la Biblia, se valió Lutero, para ahuyentar al demonio, del beber, cazar y darse a otras distracciones. Allí comenzó su traducción de la Biblia y compuso escritos polémicos. El 3 de Marzo de 1522, contra la voluntad de Elector, salió de su encierro, para poner coto a los fanáticos de Wittenberg.

### Calles ya tiene novia

El tirano turco, que hace unos pocos meses perdió a su esposa en un hospital de Los Angeles de California, corteja ahora a una señorita perteneciente a una familia de Sonora que radica en la Capital desde el triunfo de la revolución de Agua Prieta.

Tan luego trascurra un año de la muerte de su primera esposa, tendremos a Don Plutarco unido en nuevas nupcias. Desde luego será por lo civil, ya que con los sacerdotes de la Iglesia no quiere nada.

Cuando necesite suela blanca, suela aceltada para talabartería, vaqueterones, suela de cubiertas y para calzados venga a la Tenería San Felipe. Heredia.

Manuel Araya.—Administrador.

## CARTA ABIERTA

San José, a 21 de octubre de 1927.

Señor Director de «La Nueva Prensa»

P.

Señor:

Remito a Ud., tres colones (₡3.00) por suscripción a «La Nueva Prensa», en el mes de octubre corriente; y, aunque no se ha terminado el mes, suplícole no enviármela más.

Yo no pedí la suscripción: sino que durante mi ausencia a principios de octubre, empezó a dejarla en mi casa, un repartidor.

Habría conservado la suscripción por todo el mes siquiera, si en el número de ayer 20 de los corrientes, no hubiese leído en ese periódico, un artículo titulado: «Elogio de nombres de mujer», en el cual divagando sobre, el nombre, «Martha», se estropea lamentablemente la relación histórico-bíblica, haciendo confusión de personajes. Mas, eso fuera perdonable en un escritor ignorante, por lo visto, de Religión; aun cuando sea fatal que en el mundo literario se las den de escritores, los que desbarran tristemente por no entender de lo que tratan; verdaderos «manoseadores imprudentes», antes que escritores sensatos.

Pero, lo más repugnante de ese artículo, es el grosero irrespeto con que se trata la Figura Divina de Nuestro Señor Jesucristo, que adoramos los cristianos, y respetan y admiran las gentes cultas, de otros credos.

En ese artículo, se hace pasar a N. Señor Jesucristo por un

enamorado vulgar: y aun cuando tan necia vulgaridad caiga sobre quien tan blasfema e irreverentemente escribe, no es tolerable que un católico de verdad, —y yo lo soy,—quiera seguir suscrito a un periódico que da cabida a semejantes esperpentos antirreligiosos.

Su ato. s. s.

Rosendo de J. Valenciano  
Presbítero

### Rifa verificada

El martes último se hizo la rifa de ₡ 20,00 a beneficio del Sagrado Corazón de María de la Merced, saliendo premiado el N° 393. El poseedor de dicho número, Sr. Gonzalo Alvarado, puede pasar a la Casa Cural a recoger la suma con que ha sido favorecido.

Las encargadas de la rifa, Gertrudis Fernández, Orfilia Ramírez, Julia Ramírez.

### SANSON SAN RAFAEL

los mejores vinos  
reconstituyentes

Vino de Pasas  
Moscatel de Léljes  
con el zumo de las pasas,  
el más agradable postre  
para las grandes festividades

EL AGUILA DE ORO  
PUJOL HNOS. — TELEFONO 739

### Cámara Fotográfica Roll Tengor

nu-va y sin usar se vende una  
Puede verse en la BOTICA  
VARGAS.

## Notas Sociales

Viajeros

—Regresó de Esparta el señor diputado don Moisés Aguilar.

—De Alajuela estuvo entre nosotros el Licenciado don Hernán Chacón.

—De Cartago llegaron ayer los Licenciados don Carlos y don Jenaro Leiva.

—De Esparta regresó el joven don José María Chinchilla.

—Pasa una temporada en la ciudad de Esparta la señorita Emilia Murillo.

—De Santo Domingo de Heredia estuvo ayer en esta capital el Lic. don Ramón Villalobos Rodríguez.

—Partió para Santa Cruz de Guanacaste el joven Joaquín Gil Tristan.

—Mr. Allen partió para Limón después de pasar unos días en esta capital.

—Vino de Puntarenas don Roberto Elías.

—Doña Atila v. de Espinach se encuentra pasando una temporada en Guanacaste.

—De Puntarenas regresaron las señoritas Ena de las Cuevas y Lola Castro.

Enfermos

—Bastante delicado de salud se encuentra en la ciudad de Esparta el señor don Clodomiro Figueroa.

—Completamente restablecido se halla el señor don David Loria.

—Ha estado bastante delicado de salud don Santiago Guell.

—El señor don Enrique Peyruet se encuentra enfermo en la Clínica del Doctor Hernández.

—Doña Nicolasa de Martín saldrá en breve restablecida de esa misma Clínica.

—Don Cipriano González salió restablecido de esa misma Clínica.

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA  
**TIPOGRAFIA S. JOSE**

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo,  
a precios económicos



150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

**APARTADO III - TELEFONO 1131**

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA